
高雅艺术票价真的高不可及吗？对此，河
南保利艺术中心总经理祖长树告诉记者，为了
让观众能看得起演出，艺术中心特意推出了部
分低价票，普通市民花30、50、80元就可以看到
国际一流的演出。不过由于存在演出成本，他
们也推出了一些高价位的票，但这些票往往是
少有人问津，而低端票却经常是早早地售罄。

据了解，刚刚在河南艺术中心演出过的歌舞
剧《藏谜》，保利只售出417张票，包含打折票和低
价票，而送出500张票，基本上每场演出都是在赔
钱运营。“因卖出的多是低端票，卖到60%仍然不
能保本。成本收不回来，也就无法形成演出市场
及文艺产品生产的良性循环。郑州的高雅艺术
演出市场还需要培育，有一些人宁愿把钱花在吃
饭、唱歌等方面，也不愿花在这种精神需求上。”

河南歌舞剧院今年也首次推出了音乐演
出季，院长周虹表示，郑州的高雅艺术演出在
逐年递增，几年前省歌舞剧院一年也就演出几
场，而从去年到今年能演出二三十场，仅今年
就推出了音乐演出季和高雅艺术进校园系列
演出活动。不过，让周虹感觉比较困惑的就是
演出一场赔一场。“我们音乐季的首场演出在
中州影剧院举行，提前一个星期进行了宣传，
但只卖出了几张零售票，后来几场演出挪到郑
州艺术宫后，依然是没票房。”周虹称，为了保
本演出，他经常不得不把票以团体票的形式出
售给企业。“我们平均一场演出的成本在5万元
左右，如果哪场演出邀请有名家大腕，演出成
本会更高，而票价并不高，最低20元一张票，一
般票价都在100～300元左右，而且多有折扣。”
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[ 业界动作 ]

培养观众，演出场所很用心
今年第十届亚洲艺术节期间，我省第一次

引进了如此丰富的高雅艺术演出，推动郑州文
化演出市场繁荣的同时，也让老百姓们第一次
如此近距离地欣赏众多门类的高雅艺术。不
过，方可杰认为，艺术节毕竟只是个节，而文化
消费并非时尚行为，而应是都市消费的重要组
成部分。因为缺乏能够融入老百姓正常生活的
演出，市民还未进入自由选择阶段，因此高雅艺
术演出与老百姓的生活一直难以相互融合，各
家演出场所应多为市民提供欣赏高雅艺术的
环境与氛围，逐渐培养观众的文化消费意识。

保利公司总经理祖长树也表示，通过开幕
演出季，他们将逐渐了解郑州观众的欣赏习
惯，选择适销对路的演出项目来到艺术中心，
但他们也绝不会为活跃演出市场、迎合观众口
味而引进一些格调不高甚至低俗的演出，他们
选择的是有相当艺术水准的，或有一定前瞻性
的艺术演出。

为引导、培养观众对高雅艺术的喜爱，河
南艺术中心也采取了一些措施，如在音乐会之
前，邀请本地音乐家对演出曲目进行讲解。据
悉，河南艺术中心最近即将推出的是2009年新
春演出季，节目安排密度更大，内容更丰富多
彩，仅１月份演出的剧目就达７台。这将大大
提高郑州的演出市场水平，终有一天，老百姓会
自己花钱走进艺术中心，满足精神上的需求。

据悉，目前河南艺术中心的演出多在晚间进
行，晚上9点多钟到10点多钟演出结束时，郑东
新区已没有公交车，也极少能遇见出租车，保利
公司专门安排大巴车等候在艺术中心外，观众看
完演出后可免费乘坐，终点站是二七广场。

郑州的舞台热闹了，演出市场也因此显得
格外活跃，河南艺术中心业务策划部经理周仁
涛近日在接受记者采访时表示，演出季推出以
来，观众的上座率逐渐攀升，其中经典剧目、钢
琴音乐会特别受欢迎，目前整体上座率已经达
到70%，到艺术中心观看演出的总人数已有数
万人次，显示了郑州观众对高雅艺术的欣赏和
接受能力。

在郑州，长期以来戏曲一枝独秀，音乐剧、
歌剧的发展相对而言不算很好。有观众表示，高
雅艺术因票价高、观看机会少而感觉遥不可及。

余擎睿是一位年轻的钢琴老师，因为工作
的关系，对于郑州的音乐会格外关注，凡是知
道的音乐会都会买票观摩。“以往郑州的音乐
会并不多，演出氛围远远不如北京、上海，平日
里大型的音乐会很少能够看到，除非到节日期
间才会有。而且演奏曲目多以通俗曲目为主，
如理查德·克莱德曼、圆舞曲等，而古典曲目偏
少。”采访中，余擎睿表示，郑州即使有大型演
出，他和同事、朋友们也经常会买不到票，一些

大型演出，常常有单位包场，甚至不对外零售
票，他们在省人民会堂、艺术中心、郑州艺术宫
这些演出场所外看到不少人拿着票却不想看，
而他们这些真正喜欢音乐的人却无票进场。

一位指挥家在接受记者采访时也表示，演
出市场票价长期居高不下，一些票老百姓既

“搞”不到也买不起，以至于最终认为“演出与
我无关”，于是便在一定程度上形成了恶性循
环：票价高，挡住了部分老百姓进剧场的路；票
卖不出去，演出商只能提高票价防止损失。

节目单，让人目不暇接
9月12日，河南交响乐团正式启动首个

音乐演出季活动。在首个音乐季中，从
2008年的9月到2009年的6月，河南交响乐
团向观众陆续推出11套各具特色的中外名
曲交响音乐会。

9月17日，原创音乐剧《金沙》和歌舞剧
《清明上河图》在郑州上演，拉开了第十届亚
洲艺术节文艺演出的大幕。在第十届亚洲
艺术节 23天的演出周期内，37个演艺团体
为郑州观众献上了119场精彩纷呈、高品位
的高雅艺术上乘之作。

第十届亚洲艺术节闭幕后，河南艺术中
心紧接着就推出了首个演出季，为期3个月
的开幕演出季给郑州观众安排了国内外 11
个演出团体的27场演出。参加此次演出季
的有俄罗斯久负盛名的国家冰上芭蕾舞团
的《胡桃夹子》、《天鹅湖》以及实验话剧《达
人未爱狂想曲》、阿根廷探戈表演团的《探戈
之火》等。此外，大型民族歌舞《走进香格里
拉》、《天歌云舞》，大型藏族原生态歌舞乐
《藏谜》等也都让郑州观众感觉耳目一新，也
让金光灿灿的河南艺术中心成为郑州美丽
的一道夜景。

高雅艺术受众相对较少
郑州高雅艺术真的是没市场吗？11月22

日，丹娜·希卡利钢琴音乐会在河南艺术中心
音乐厅上演，这个音乐厅首次使用，记者发现
观众多是学生和家长。“现在学习高雅艺术的
孩子越来越多，家长们也随之关注起高雅艺
术，音乐会也为学琴的孩子提供了很好的观摩
机会，为高雅艺术的推广和普及起到了良好的
作用。”周仁涛告诉记者。他表示，高雅艺术给
人以身心愉悦的感受，音乐厅首次使用上座率
就能达六成，由此可以看出郑州观众对于高雅
艺术还是很喜欢的。

但为什么高雅艺术演出叫好不叫座呢？
对此，周虹称，这是因为目前郑州一些观众还
不具备文化消费能力，只有在吃饱喝足了之后
才会想到看演出，而且如果有钱首先会考虑买
房买车，“如果不看演出，对他们的生活构不成
多大影响，但如果不买房买车，可能就会影响
他们的生活。”

河南省艺术研究院院长方可杰表示，高雅
艺术为人们提供了高雅的艺术享受，提高了大
家的审美能力，拓宽了大众的审美视野，但高
雅艺术也因不具备人人参与性，受众面相对
较小。在流行歌曲演唱会上，经常出现明星们
拿着话筒一声“跟我来”，场下就和声一片的情
况，但高雅艺术不可能像流行歌曲那样走近大
多数群众。每当大家看到芭蕾舞、听到交响
乐、美声或花腔女高音时，都会陶醉其中，但几
乎没几个人会。因此，高雅艺术让很多市民感
觉遥不可及，高高在上。

[ 问题剖析 ]

高雅艺术 暗香浮绿城

[ 市民心声 ]

郑州的市场还需要培育

[ 可喜现象 ]

《藏谜》剧照《藏谜》剧照

12月5日至7日，大型藏族原
生态歌舞乐《藏谜》在河南艺术中
心连演三场；12 月 14 日，青年钢
琴家吴牧野将向郑州市民展示

“牧野琴音”；12月16日、17日，原
创奥地利音乐剧《茜茜公主》将登
陆河南艺术中心大剧院。

河南交响乐团音乐演出季、
河南艺术中心开幕演出季、高雅
艺术进校园系列演出……今年郑
州的高雅艺术舞台格外热闹。

走近大师，感受经典，陶冶情
操，提高修养。高雅艺术，让人神
往。但是，不得不说的是，目前来
看郑州的高雅艺术市场还不够成
熟，老百姓还需要一个欣赏和接
受的过程。 晚报记者 杨宜锦


